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 ett  मूलचन्द  डागा  (पाली):  सभा-
 पति  महोदय,  यह  मेरा  दुर्भाग्य  है  या  देश  का

 दुर्भाग्य  है  कि  हिन्दुस्तान  के  भ्रमर  जहा  आयरन-
 और  होता  हो,  लाइम-स्टोन  होता  हो,  मैगनीज़
 होता  हो,  श्रम  हो,  सब  कुछ  हो,  वहा  हिन्दुस्तान
 में  सारे  ससार  के  मुकाबले  ]  प्रतिशत  स्टील
 पैदा  होता  है।  जापान  जेसा  मुल्क  राज  93
 मिलियन  टन  स्टील  झपने  यहा  पर  पैदा
 करता  है,  जब  कि  r94eR  ae  ara  7

 मिलियन  टन  पैदा  करता  था  और  हिन्दुस्तान
 में  केवल  5  6  मिलियन  टन  स्टील  पैदा

 होता  है  ।  आयरन भोर  कौर  दूसरी
 सारी  चीजे  होने  के  बाबजूद  भी  यह
 हालात  है  ।  लेकिन  मै  इस  वात  को  इस
 समय  नहीं  कहना  चाहता-राज  जापान  93
 मिलियन  टन  पैदा  करता  है,  हम  उस  को
 भ्रामरी-ओर  एक्स पोंड  करते  है  कौर  हमारे
 देश  की  जो  डिमाड  है-6  6  मिलियन  टन
 की  उसकी  भी  हम  पूर्ति  नहीं  कर  सकते  केवल
 5.  6  मिलियन  टन  ही  उपलब्ध  करा  सक॑  है

 यह  बडे  दुख  की  बात  है।  मालवीय  जी,
 यहां  ठीक  है  कि  ड्राप  बहुत  सारे  मिनी-स्टील-

 प्लांट्स  लगाने  की  योजना  बना  रहे  हैं,  श्राप
 के  दिल  में  इस  के  लिए  दर्द  है-इस  वक्त  वास्तव
 में  मुझे  दूसरे  विषय  पर  बोलना  है  इस  लिए
 मैं  इस  मे  नहीं  जाता  चाहता  इस  समय  मुझे
 केवल  डिस्ट्रीब्यूशन  के  बारे  मे  बोलना  है  मैं
 समझता  हु  कि  में  इस  समय  डिस्ट्रीब्यूशन  की
 ज्यादा  डिटेल मे  न  जा  कर  इतना  ही  निवेदन
 करना  चाहता हु  किसी में  पहले  आप ने  मई,
 १970 को  डिस्ट्रीब्यूशन  की  एक  योजना  बनाई

 थी।  आपने  सारी  स्टेट्स  मे  जो  इन्डस्ट्री-वाइज
 कोटा  फिक्स  होता  था  उसको  समाप्त  कर
 दिया  उसके  बाद  आपने  उस  चीज  को  फिर
 से  चालू  कर  दिया।  उसके  बाद  भ्रापने  भ्र पने

 दूसरे  नियम  बनाये  प्रौढ़  स्टडी  ग्रुप्स  मुकरंर

 क्र  दिए  डिपार्टमेन्टल  स्टडी  गर्ल्स  में  नवम्बर,
 972  %  रिपोर्ट  दी।  972  के  बाद  फिर

 आपने  एक  नयी  कमेटी  बना  दी  नवम्बर  973
 में।  मां,  1974  मे  फिर  आपने  एक  नयी
 बात  सोचनी  शुरु  कर  दी।  तो  इस  तरह  से
 बराबर  आपकी  कमेटीज़  बनती  गई।  i977  7
 स्टडी  ग्रुप  बिठाये  और  इं डेटिंग  प्रोसीजर  को
 आपने  रखा।  फिर  974  8  नयी  बात  की।
 आपने  स्पार्किंग  अथारिटी  के  जरिए  डाइरेक्ट
 उनको  दिलाने  की  कोशिश  की।  ड्राप  मुझे
 क्षमा  करेगे  आपने  अपनी  नयी  नीति  पैदा
 क्र  दी  कौर  कहा  ति  हम  इसमे  कुछ  सुधार
 करना  चाहते  है।  लेकिन  आज  आपके  स्टील

 [  के  एलोकेशन  गौर
 भ्र ला”  मेन्स

 से  कितने  ही  लोग
 जो  इन्डस्ट्री  चलाते  नही  लेकिन  वे  मालदार  हो
 गए।  उन्होंने  केवल  स्टील  का  बोर्ड  लगा  लिया
 लेकिन  किया  कुछ  भी  नहीं।  उन्होंने  कुछ  भी
 स्टील  का  प्रोडक्शन  नहीं  किया  और  दूसरी
 तरफ  जो  बिलेंट्स  की  मिले  है  वह  अन्य  पडी  हैं।
 इसलिए  सवाल  यह  पैदा  होता  है  देण  के  सामने
 सामने  कि  हिन्दुस्तान  मे  सभी  कुछ  चीजे  होते
 हुए  भी  राज  स्टील  को  यह  हालत  क्यों
 है  ?  स्टील  का  जो  डिस्ट्रीब्यूशन  है  गृह  गलत
 क्यो  है?  आपने  प्रापर्टी  कमेटीज  बना  दीं,
 ज्वाइन्ट  प्लान्ट  कमेटीज  बना  दी  जिनका!
 इतना  लम्बा  चौडा  प्रोसिजर  है।  आपने  रिजनल

 कंट्रोलर  भी  रख  दिये  लेकिन  इसका  क्या
 असर  हुआ  मुझे  मालम  नहीं।  आपकी  इतनी
 सारी  कमेटीज  बिठाते  के  बाद  और  इतनी
 स्कीमों  के  बाद  आज  भी  स्टील  का  फेयर

 डिस्ट्रीब्यूशन  नही  हो  रहा  है  इसमे  बहुत  बढ़ा
 घपला  है  राज  हिन्दुस्तान  में  स्टील  ब्लैक-
 मार्केट  मे  मिलती  है।  वाम्बे  मे  स्टेट  बैक  की
 बिल्डिंग  बनती  है  तो  उनके  पास  हजारो  टन
 स्टील  पडा  हुआ  है।  यह  स्टील  कहा  से  आता

 है?  मालवीय  जी  जोकि  इतने  भाग  रुक  हैं,
 उनके  रहते  ब्लैक-माउंट  में  यह  स्टील  कहा  से
 जाता  है?  छापने  स्टील  एथोरिटी  बनाई,
 मैं  ज्यादा  डिटेल  मे  जा  नहीं  सकता  लेकिन  मेरी

 समझ  में  नहीं  पता  यह  स्टील  डिस्ट्रीब्यूशन
 में  घपला  क्या  है  ?  हमारी  एस् टी मेट्स  कमेटी
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 ते  इस  सारी  बातों  पर  चोर  किया  है और  मापक"
 ध्यान  बिला वी  है?  एस्टीमेट  कमेटी  ते

 कहा  है  :
 “The  Committee  note  that  the

 steel  plants  take  about  45  days  to
 issue  work  otders  after  the  indents
 are  received  from  the  Joint  Plant
 Committee.”

 ज्वाइन  प्लान्ट  कप्रेटीज़  में  इंडेण्ट  आने  के  बाद
 स्टील  प्लांट्स  45  दिन  का  टाइम  वर्क
 शरार  इश्यू  करते  में  लेते  है।  एस्टीमेट
 कमेटी  ने  कहा  है  कि  हू  टाइम  ज्यादा  है,
 इसको  कदम  किया  जाना  चाहिए

 “The  Committee  are  of  the  view
 that  the  period  of  45  days  for  )ssu-
 fg  work  ofders  is  excessive.”

 मैं  इस  बात  को  नही  समझ  पाया  कि
 झापकी  इतनी  केडिया  होने  के  बाद  आज
 स्माल  स्केल  इडस्ट्रीज  को  ऐसी  हालत
 क्यों  हो  रही  है  कमेटी  ने  कहा  है

 “The  Committee  are  of  the  opinion
 that  if  the  cost  of  steel  material  is
 high  and  the  procedure  more  cum-
 bersome,  the  small  scale  industriety
 espéctally  these  in  common  produc-
 lion  with  large  units  are  at  compe-
 titive  disadvantage.”

 स्माल  स्केल  इंडस्ट्रीज़  को  आपका  कोटा  कैसे
 मिलता  है  बह  भी  संदेह  नही  है।  उन  लोगो  को
 राज  इस  कोटे  से  उचित  रहना  पडता  है।
 इतना  हो  नही,  उन्होंने  इस  बात  का  भी  प्वाइन्ट
 झा उठ  किया  है  :

 “The  Committee  would  urge  upon
 the  Government  to  take  note  of  the
 difficulties  and  ensure  that  the  new
 procedure  of  distribution  of  steel  to
 small  sector  does  not  result  in  exces-
 sive  burden  or  hardship.”

 आपके  जी  स्टाक-पा  ईस  हैं  वहां  पर  डिस्ट्रीब्यूशन
 कैसे  होता  है?  मैं  जानना  चाहता  हु  जो
 झपकी  विलेंट्स  और  री-रोलिंग  इन्डस्ट्री
 हैं  उसकी  क्या  हालत  हैं  ?  बहू  68  लेविन
 इसके  दो  गिफ्ट्स  भी  नहीं  चलते  हैं  t  उसको
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 modi  जरुरत  के  लिए  3  मिलियन  टब  स्टील

 चाहिए  ले  किन  ड्राप  उनको  .7  मिलियन  टन
 स्टील  भी  सप्लाई  नहीं  कर  सकते  हैं

 इसी  तरह  से  को  स्पर्श  ध  मामला  है
 उसमे  भी  बड़ा  घपला  हैं  ।  आपको  सोचना

 चाहिए  कि  जो  मिले  इसकी  चल  रही  हैं  उन्हे
 कोटा  कैसे  मिलता  हैं।  मह  स्टैप  का  सी
 बढा  चक्कर  है  ।  डाक  यार्ड  मे  अफसर  लोन
 बड़े  लोगो  से  मिले  रहते  है  जोर  भर्ती  माल
 को  स्क्रैप  में  निकाल  देते  है  ।  बहा  से  लाखों
 थन  प्रिया  माल  स्क्रैप  से  निकाल  कर  बह
 लोग  नीलाम  कर  देते  है।  छोटे  छोटे  लॉट्स
 में  नीलाम  करने  के  बजाये  बड़े  लॉट्स  मे  स्क्रैप
 के  साथ  साथ  अच्छे  माल  को  भी  निकाल
 दिया  जाता  है  ।  ब्रायट्री  बेसिस  पर  इन्डस्ट्रीज
 को  सप्लाई  नहीं  किया  जाता  t  हमे  इस  वात
 की  कोई  इन्फार्मेशन  नहीं  है  कि  कितना  पर-
 सेट  निकलता  है  कौर  उसको  कैसे  डिस्ट्रीब्यूटर
 करते  है,  कैसे  वह  स्टाक  यार्ड  में  जाता  है  ।
 इसी  तरह  से  कन्ट्रोल  रेट  पर  जो  स्टील  श्राप
 देते  है  इन्डस्ट्रीज  को  वह  :सको  उस  कम  से
 लाती  है  या  नही,  इसकी  कोन  बाच  करता  हैं  *

 आपने  किसी  को  कोढ।  दिया  तो  उसका  सही
 प्रयोग  होता  है  या  नहीं,  इसको  कौन  देखता
 है  ?  97  में  दिल्ली  हाईकोर्ट  मे  करीब  दो
 लाख  दन  स्क्रेप  का  मामला  पाया  था,  उस  का
 कैसे  डिस्ट्रीब्यूशन  हुआ  यह  राज  तक  मालूम
 नहीं।  भ्रापने  आश्वासन  दिया  था  कि  इसको
 हम  डिस्ट्रीब्यूटर  करेगे  1971  मेहीलें  केन  राज
 नक  कुछ  भी  नही  हुआ  है।  हाई कोटे  का  जज-
 कमेन्ट  होने  के  बाद  भी  राज  दो  लाख  टन  स्क्रेप
 का  क्या  हुआ,  उसका  कले  डिस्ट्रीव्प्लन
 हुआ  ?  बाप  मुझे  यह  भी  बतायें  कि  लोकल

 इंस्टीट्यूशन्स,  भ्यूनितिपैलिटीक्ष,  पंचायत
 ओर  गांवों  में  रहने  बाले  लोगों  को  स्टील  कैसे
 सिल  सकता  है  ?  उनके  लिए  स्टील  पाने
 का  गया  रास्ता  है।  इसके  लिए  ख़बर  कोई
 तरीका  हो  तो  बतायें  ।  इसी  शरह  से  यह
 जो  आपकी  बिलेद्स  श्लोक  र-रेलिंग

 इन्डस्ट्रीज  है  उनको  कल  किस  कबर
 मिलता  हैं,  उसकी  तथा  प्रासडीज  है  किया
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 सक्रीय  निकलता  है,  कैसे  उसका  डिस्ट्रीब्यूशन
 होता  है  कौर  काले  बाज़ार  मे  बह  कैसे  आता

 है  ?  भ्राषका  जो  डिस्ट्रीब्यूशन  का  तरीका  है
 उनके  लिए  हर  कमेटी  ने  प्राकार  राय  दी  हैं
 लेकिन  फिर  भी  राज  श्रोपके  स्टील  की

 कन्ट्रोल  प्राइस  क्या  है  कौर  उसका  बाजार
 सघोष  क्या  है  यह  बताये  ।  जो  आपने
 रीजनल  आफिसस  रखे  हैं  उन्होंने  पिछले
 दो  सालों  में  कितने  चालान  किए  हैं,
 कितने  लोगो  का  अ्राज़ीक्यूशन  हुआ  है  और
 कितने  लोगों  को  सजा  मिली  है  ?  पिछले
 दो  साल  में  रिजनल  कंट्रोलर  ने  कितने
 लोगों  का  चालान  किग्रा  है,  कितने  मामलों
 की  जांच  पाताल  की  है।  कौन  देखता  है
 कि  इंतजाम  ठीक  होता  है  या  नहीं।  जै  पी  सो
 आपने  बनाई  है  उसके  लिए  कोई  गाइडलाइंस
 दी  हैं?  यदि  दी  है,  वो  कृपा  करके  बताईये।
 प्रायोरिटी  किस  ब्रा धार  पर  आपने  तथ
 की  है?  एस्टीमेट  कमेटी  ने  इस  पर  बडा
 लिखा  है  कि  प्रायोरिटी  कमेटी  के  लिए  आपने
 कोई  गाइडलाइज  नहीं  दी  है।  वह  अपना
 डिसक्रीशन  इस्तेमाल  करती  है।  आपने  लिखा

 है  किस  महीने  के  लिए  करेंगे  एलोकेशन  ?  मैं
 जानना  चाहता  हूं  कि  एक  साल  के  लिए  क्यों

 नहीं  ?  किस  तरह  से  फेयर  हिस्ट्रीब्यूणन  स्टील
 का  हो  सकता  है  क्या  यह  भी  ग्रा पन ेदेख  है?
 कैसे  लोगो  को  यह  लायानी  से  मिल  सकता  है  ?

 कितना  स्केल  निकलता  है  और  उसका  किस-
 ट्रिब्यून  केसे  होता  है?  स्टकामार्ड  छापने  कहा
 कहा  खोले  ह ै?  क्या  एक  ही  जगह  है  ?  प्रा पने
 दिल्ली  में  एक  कमेटी  बनाई  है।  छापने  आ३-
 बासन  दिया  था  कि  जिस  तरह  की  यहा  कमेटी
 बनी  है  वैसी  ही  कमेटीज  डिस्ट्रीब्यूशन  के  लिए
 झोर  भी  जगह  श्राप  बनाएंगे  ?  दिल्ली  में  बहु
 सीन  मेट्रो  की  कमेटी  3977  में  बनरई  गई
 भी।  क्या  उसके  अच्छे  नतीजे  निकले  है?  क्या
 इस  प्रकार  की  कमेटीज  और  जगह  भी  बनाई
 जाएगी,  जयपुर,  जोधपुर  शादी  राजस्थान  के

 दूसरे  ठहरो  के  लिए  भी  बनेगी  ?  कसे  लोकल
 अनीस  को  स्टील  सिलेगा।  ?  अमर  लोगोंको

 यहू  नही  मिलता  है  तो  ब्लैक  मार्किट  में  कहाँ  से
 भरा  कर  अवेलेबल  हो  जाता  है  1

 SHRI  HARI  KISHORE  SINGH
 (Pupm):  I  want  to  know  first  of  all
 the  rationale  behind  this  new  policy.
 Why  has  the  Government  felt  com-
 pelled  to  change  the  old  policy  and
 has  adopted  a  new  system  of  distribu-
 tion?  What  does  it  expect  to  achieve
 from  this  new  policy?

 My  second  point  is‘  why  this  allot-
 ment  on  six-monthly  basis?  Does  the
 Government  think  that  it  will  result
 in  a  more  rational  distribution?  Is
 there  not  any  apprehension  that  this
 allotment  on  six-monthly  basis  may
 affect  the  production  itself?

 Thirdly,  Shri  Daga  asked  he  ques-
 tion  as  to  what  will  be  the  effect  of
 this  policy  on  the  availability  of  iron
 and  steel  in  the  black  market?  I  want
 to  know  whether  the  black-marketing
 m_  stee]  is  going  to  be  stopped  or
 minimised  and  if  minimised,  to  what
 extent  or  whether  it  will  be  eliminated
 or  augmented,

 Fimally,  I  want  to  know  the  effect
 on  small-scale  industries—whether
 they  are  going  to  get  sufficient  steel
 for  their  production,  especially,  the
 village  industries,  In  the  villages  we
 have  the  blacksmiths  and  carpenters.
 How  they  are  going  to  get  steel  for
 their  use.

 Finally,  what  about  educational
 institutions.  The  UGC  has  permitted
 construction  of  buildings  for  colleges.
 How  are  the  educational  institutions
 going  to  get  their  requirements  of
 steel?

 इस्पात  और  खान  मंत्री  (शी  के०  डी०
 साबित)  लोहे  का  जो  हमारे  देश  मे  उत्पादन

 हो  रहा  है  बह  दृभाग्यवग  काफी  नहीं  है  (
 जब  सामान  काफी  नहीं  होता  है  तो  उसको
 बितरण  में  दिक्कत  तो  श्री  ही  जाती  है।  इस
 बकल  स्फेरसिटी  कमीशंड  चल  रहो  हैं।  जो
 विमान  है  उसको  संतोषजनक  रीति  से  हम  पूरा
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 नही  कर  पा  रहे  हैं।  लेकिन  मैं  भ्र पति  मिनिस्ट्री
 को  यह  प्रतिक्रिया  व्यक्त  करना  चाहता  हूं
 कि  हमारी  इच्छा  है  कि  वितरण  जहा  तक  हो
 सके  उसको  संतोषजनक  बनाया  जाएं

 हमारी  होती  तो  बाप  जानते  ही  हैं।
 प्राथमिकताओं  को  हमने  एक  फेहरिस्त  बनाई
 है।  सबसे  पहले  तो  स्टील  प्रायोरिटी  कमेटी  जो

 स्टील  होता  है  उसको  डिफेंस  परमजीत  कै  लिए
 देती  है,  जितनी  उनको  जरूरत  होती  है  उसको
 सबसे  चले  पूरा  करती  है।  उसके  बाद  बिजली
 विभाग  को  हम  स्टील  देते  है  क्योकि  हम  समझते
 है  कि  उसके  बाद  वह  जरूरी  है  और  उसको
 मिलना  चाहिए।  फिर  उद्योग  अधो  को,  उन
 बड़े-बड़े  उद्योग  धंधों को  देते  है  जो  यहा  से
 एक्सपोर्ट  करते  है  ताकि'  हम  विदेशी  मुद्रा  प्राप्त
 हो  सके।  हमारे  ऊपर  माग  बहुत  ज्यादा  है।
 कुछ  हद  तक  यह  मांग  इजारी  भी  होती  है।
 वास्तविकता  यह  है  कि  स्माल  स्केल  इडस्ट्री
 की  तरफ  से  हो  या  और  जगह  से  हो  माग  हमारे
 ऊपर  ज्यादा  है।  लगभग  3  मिलियन  धन
 लोहे  को  चारो  तरफ  से  माग  हुई  हे  हर  स्तर
 से,  वैयक्तिक  क्षेत्रों  से,  प्रादेशिक  क्षेत्रों  से,
 बड़े  बड़े  उद्योग  धधो  से  और  हम  दे  सकते  है
 पाच  साढ़े  पाच  मिलियन  उन।  इसलिए  कुछ
 तो  दिक्कत  करा  ही  जाती  है।  हम  समय-
 समय  पर  भ्र पनी  योजना  मे  परिवर्तन  भी  करते

 रहते  हैं  कौर  देखते  रहते  है  कि  ऐसो  व्यवस्था
 की  जाए  कि  लोगो  को  सतोष  हो।

 आपने  ढाक  यार्ड  की  बात  कहीं  है।
 इसमें  शक  नही  कि  स्टाक  थाई  हमारे  जो  पाव
 है  वे  बडी-बडी  जगहों  में  हैं।  फ्लोर  भी  जगह
 केद्र  खोले  है।  कौर  भी  कई  समस्यायें  खड़ी
 हो  जाती  है।  यातायात  की  हो  जाती  है।
 गाड़िया  नहीं  मिलती  हैं।  जब  रेल  के  डिब्बे

 नहीं  मिलते  है  तो  भी  इम्प्रेस  हो  जाता  है।
 रेलों  से  सलाह  मश्विरा  करके  उसको  ठीक
 करने  की  कोशिश  भी  की  जाती  है।  छोटे-
 छोटे  उद्योग  घंटों  को  कभी-कभी  ज्यादा  पैसा
 भी  देना  पड़ता  है।  बडे-वर्डे  उद्योग  wt  खोले
 जाते  हैं।  उससे  हमें  सतोष  नहीं  होता  है।
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 एक  हो  तरह  के  काम  करने  वालों  को  कभी
 सीधे  झील  जाती  है,  कभी  उनको  एलाट ब्रेंट
 स्टाक  याई  से  हो  जाती  है।  इसलिए  कर्मा-
 कभी  दामों  में  विभिन्नता  झा  जाती  है  1  जो
 कमाया  दिखाई  देती  हैं  उनको  दूर  करने
 के  लिए  समय  समय  पर  कारवाई  करते  हैं।
 समय  समय  पर  योजना  में  सुधार  करते  रहते
 है।  पिछली  मई  में  कलकत्ता  में  एक  बैठक

 हुई  थी।  उस  में  हमने  कुछ  सुधारों  की  योजना
 बनाई  है।  कुछ  तो  हमने  उसको  स्वीकार  कर
 लिया  है  और  कुछ  नही  किया  है।  कभी  तक
 सरकार  ने  उस  पर  पूरा  निर्णय  नही  लिया  है।
 हमारा  प्रयत्न  यही  है  कि  हम  ज्यादा  से  ज्यादा

 सुविधायें  छोटे  बनाने  वालों  को  दे  सके।
 प्रादेशिक  सरकारो  के  साथ  तारतम्य  स्थापित
 करके  ही  ऐसा  हो  सकता  है।  जो  भी  हम  दे
 सकते  है  दे  ग्रोवर  ठीक  से  बे  उसको  बाटे
 हमारा  अनुभव  यह  है  कि  जो  माग  आती  है
 प्रादेशिक  सरकारों  की  तरफ  से,  उनके  ऊपर
 जो  माग  श्राती  है  उसको  ने  हमारे  ऊपर  डाल
 देते  है  पूरी  की  पूरी  को।  उसकी  हम  पूरी  नही
 कर  पाते  है।  कभी  कभी  इधर  उधर  गड़बड़ी
 भी  हो  जाती  है।  हमारी  प्रार्थना  प्रादेशिक
 सरकारो  से  यह  है  कि  वे  अपनी  भाग  को  इस
 तरह  रखे  ताकि  जो  कमी  है  उस  कभी  के  इन्दर
 इम्बेलेंस  न  हो,  लोगो  कै  साथ  अन्याय  न  हो।

 38  hrs.

 श्री  डागा  ने  कहा  है  कि  हमारे
 रीजनल  डिस्ट्रीब्यूशन  सिस्टम  में  गड़बड़ी
 होती  है  कौर  चालान  महीं  होते  हैं।  ऐसी  बात

 सही  है।  बहुत  चालान  होते  हैं।  बहुत  से
 लोग  पकडे  जाते  हैं,  बहुतों  के  लाइसेंस  बन्द
 किये  जाते  है  ।  लेकिन  फिर  भी  कुछ  ऐसी  स्थिति
 है,  जिस  में  कोई  मे  कोई  सामने  श्री  ही  जाता
 है।  हमने  सैकड़ों  की  तादाद  में  लोगों  को  देना
 बन्द  किया  है,  चालान  किये  हैं,  मुकदमे  लाये
 है  कौर  कानून  के  मुताबिक  हर  तरह की  सजा  दी

 है।  रिजनल  स्टील  कंट्रोलर  का  काम  प्राम
 तौर  पर  भ्रष् छा  हुआ  है,  जिस  की  वजह  से

 डिस्ट्रिब्यूशन  सिस्टम  में  उन्नति  हुई  है।  लेकिन
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 मैं  यह  तसलीम  करता  हु  कि  वह  संतोषजनक

 नहीं  है।  उस  का  खास  कारण  यह  है  कि  हम

 पूरा  उत्पादन  भद्दी  कर  पाते  है  7

 स्माल-स्केल  इडस्ट्रीज  को  जो  क्वेटा
 मिलता  है,  वह  भी  हम  सीधा  देते  हैं।  भ्रमर  वे
 रोक  के  रोक  ले  जामा  चाहते  हैं  तो  हम  पूरा
 रेक  देते  हैं।  भ्रमर  उन्हे  कम  चाहिए,  तो  भास-
 पास  की  जगह  से  मत  को  मिलता  है।  इसमे
 दामों  मे  फर्क  हो  जाता  है।  लेकिन  उनको  दाम
 की  चिन्ता  नही  होती  है  1  उनको  लोहा  चाहिए,
 कौर  वे  किसी  तरीके  से  प्राप्त  कर  लेते  है।  हम
 इसमे  सुधार  करमा  चाहते  है  7

 जो  विकेट  चाहते  है,  उन  को  पूरा  नही
 मिल  पाता  है,  क्योकि  जितने  विशेष  की  ज़रूरत

 होती  है,  वह  हम  बसा  यही  पाते  है।  इस  समय
 आयरन  भर  और  कोयले  वगैरह  की  जो
 दिक्कत  है,  जिसका  श्री  डागा  मे  जिक्र  किया
 है,  जब  वे  दूर  हो  जायेगी,  तो  हम  विकेट  के
 उत्पादन  में  विधि  करेंगे।  विकट  कम  मिलता
 है,  तो  लोकेशन  हो  जाता  है  कि  बुलेट  का
 सामान  किस  को  दिया  जाय।  उसमे  इधर-
 उधर  कही  गडबडी  न  होती  हो,  मैं  ऐसा
 नही  कह  सकता  हु  ।  जिस  तरह  संतोषजनक
 रीति  से  वह  मिलना  चाहिए,  वह  बहुधा  नही
 मिल  पाता  है।  इसी  लिए  हम  बराबर
 सड़क  रहते  है  भर  कोशिश  करते  है  कि  हम
 अपनी  योजना  में  सुधार  करते  रहे  ।
 पिछले  जमाते  मे  हन  बार-बार  बैठे  हैं,  हम  ने
 विश्वास  किया  है  और  कुछ  सुधार  हुआ  है,
 चाहे  वह  पिन  अभ् राय रन  का  वितरण  हो  और

 चाहे  फिनिश्ड  स्टील  का  ।

 बड़ी  बड़ी  इमारतों  के  लिए  जो  लोहा
 पा  जाते  हैं,  बह  हेर-फेर  मे  बढ़ता  है।  माननीय
 सदस्यों  को  गवर्मेट  की  पालिसी  मालूम  हो
 गई  होगी  कि  हम  बडी-वड़ा  इमारतों  के
 खिलाफ  है  ।  सीमेट  हमारे  पास  नहीं  हैं  भोर

 लोहा  भी  पर्याप्त  मात्ना  में  नहीं  हैं  ।  जितना

 लोहा  हम  बाहर  भेज  सकते  हैं,  उस  को  भेज

 कर  हम  फारेन  एक्सचेंज  पैदा  करना  चाहते
 है  ।  इसलिए  हम  ने  यह  छूट  दे  दी  है  कि  जो
 भी  बाज  गौर  एजाज  शादी  लोहा  बाहर  भेजना

 चाहता  है,  वह  भेजे  ।  उस  के  लिए  बहुत  माग
 झाई  है  और  वह  काम  शीघ्रता  से  हो  रहा  है  ।

 हमे  सतोष  है  कि  निर्यात  के  लिए
 हमारा  जो  प्रबन्ध  हैं,  वह  ठोक  तरह  से  चलने
 वाला  है  ।  झगर  हम  उत्पादन  बढ़ा  सकेंगे,
 तो  हम  बाहर  से  ज्यादा  पैसा  भी  कमा  सकेंगे,
 दामों  पर  भी  काबू  कर  सकेंगे  मौर  वितरण
 भा  क्र  सकेंगे  |

 स्क्रेप  की  कमी  है  ।  दुनिया  भर  में  स्क्रैप
 बी  कमी  है।  स्क्रेप  का  दाम  बहुत  बढ़  गया  है।
 बाहर  से  स्टेप  लगाने  मे  दिक्कत  हो  रही  है,
 क्योकि  वे  शर्तें  हम  स्वीकार  नही  कर  पा  रहे
 हैं।  इस  लिए  हमारे  यहा  जो  स्क्रेप  है,  उस  के
 लिए  खीच  बी  ची  रहती  है।  कलकत्ता  श्र
 बम्बई  वगैरह  मे  स्क्रैप  का  एकत्नीकरण  होता
 है।  वहा  स्क्रेप  को  प्रोसेस  करने  के  कारखाने
 है।  वे  बनाते  है  और  बेचते  हैं।  कुछ  पर
 हमारा  कट्रोल  हे  भ्रमर  कुछ  पर  नही  है  ।  हम
 चाहते  है  कि  स्क्रैप  से  बताये  हुए  लोहे  के  वित-
 रण  पर  हमारा  कंट्रोल  हो  ।  हम  उस  को
 बनाना  चाहते  है  i

 स्क्रैप  की  कमी  के  कारण  मथी  टेक्नॉलोजी
 का  प्रवेश  होने  वाला  हैं  ।  बह  एक  लम्बी  कहानी
 है  जिस  के  बारे  में  मैं  फिर  कृषि  लंदन  को
 बनाऊगा।  हम  उस  पर  विचार  कर  रहे  है।

 लोहे  के  कारखाने  एक  ही  जगह  बन  जाते
 है।  हम  उस  का  विकेन्द्रीकरण  करना  चाहते
 है  t  उसकी  टेक्नॉलोजी  और  इकानॉमिक्स
 का  अध्ययन  किया  जा  रहा  है।  हमें  प्राशि
 है  कि  हम  स्टील  के  उत्पादन  का  विकेन्द्रीकरण
 क्र  के  स्टील  का  उत्पादन  शीघ्रता  से  बढ़ा
 सकेंगे  A  हम  ने  कोयले  से  स्पंज  ग्रामर  बनाने
 की  तरफ  काफी  प्रगति  की  हैं  ।  हमारे  यहां
 कोयले  से  भ्राता  स्पंज  आमजन  बन  सकेगा,
 जिस  को  हम  छोटी-छोटी  भट् डि यो  में  बना
 सकते  हैं।  इस  के  बारे  मे  हमने  बडी  मेहनत

 की  है  कौर  हमारी  कोशिश  हो  रही  हैं  ।
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 An  HON,  MEMBER:  Have  you  seen  श्री the  criticism  regarding  that?

 शी  te  की०  भोली  :  मैं  ने  जो
 ख्याल  सामने  रक्षा  है,  उस  के  बारे  मे  कोई
 सीरियस,  लौजिटिमे8  और  वैलिड  कैप्टिलिज्म
 भ्र भी  तक  अखबारों  मे  नही  भाई  है  ।  जब
 कोई  नई  योजना  देश  के  सामने  जाती  है,  तो
 अबसर  कुछ  लोग  उस  का  विरोध  मखौल  से
 क्र  दिया  करते  है,  कुछ  सिं निकली  कर  देते

 है  और  कुछ  समझ-बस  कर  भी  करते  है  ।
 मेरा  निश्चित  मत  है  कि  भ्र पनी  पालिसी  और
 फेम वर्क  मे.  रह  कर  हम  स्टील  इडस्ट्री
 का  जितना  भी  विकेन्द्रीकरण  कर  सके,  वह
 करे  ।  मुझे  कोई  स-देह  नही  है  कि  वह  टेक तिक

 हम  को  मालूम  हो  रही  है  ।

 गुजरात  में  भैस  से  स्पंज  आ्रायरन  बनने
 बाला  है  ।  हमारे  देश  में  अगरतला  में  बहुत
 गैस  मिली  हैं  ।  हम  उसे  से  बहुत  प्रतीक  मात्रा
 में  स्वान  आय रम  बना  सकते  है  1  हमारे
 यहा  लो  ग्रेड  क्वालिटी  का  कोयला  बहुत
 अधिक  मात्रा  मे  है  1  वह  स्पंज  बायरन
 अनने  के  लिए  उक्त  है  t  वह  स्क्रैप  को

 क्ल्यु  रिप्लेस  कर  देगा।  लेकिन  वह  राज

 नही,  दो  चार  पाच  दस  साल  में  बनने  वाली
 चीज़  है  ।  मुझे  पूरा  विश्वास  है  कि  हम॑  स्टील
 के  उत्पादन  मे  वृद्धि  कर  के  वितरण  की  समस्या

 को  संतोषजनक कम  से  हल  कर  सकते  है  1

 हम  बीच  बं/च  में  कमेटियों  के  द्वार  मिला
 करेगे  ।  j

 स्टेट  गवर्नमेंट  थे  सहयोग  से  हम
 अचा यतो,  म्यूनिसिपल  कमेटियों  शीर  कोटे
 मकान  बनाने  वालो  को  प्राथमिकता  देगें।
 हमारी  पालिसी  यह  हैं कि  जहा  तक  हो  सके,

 हम  ऐसे  लोगों  को,  जिनको  थोडे  बहुत  लोहे
 वी  जरुरत  होती  हैं,  लोहा  दे  सके  ।

 न्ष्से  सल चन्द  लगा  :  दिल्ली?

 करे क  ०  डो०  मालवीय  मुझे  दिल्ली  का
 मालूम  नही  हैं।  मे  मालूम  कमरा  |
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 मूखबन्य  कामा :  पब्लिक  सैक्टर
 में  जो  स्क्रैप  होता  है,  वह  कैसे  डिसप्रोज़  ग्राफ
 होता  है  ?  वहा  सर्विस  वाले  सारा  गोलमाल
 कर  देते  है  ।

 SHRI  K.  D.  MALAVIVA:  integ-
 rated  steel  mills  produce  a  lot  ef  scrap
 and  rejects.  They  are  auetioned.  The
 system  of  auctioneering  may  be  satis-
 factory  or  may  not  be  satisfactory  so
 we  had  a  new  look  and  tried  to  im-
 prove  upon  the  distributfon.  ‘Right
 now  we  are  think  of  how  to
 now  we  are  thingink  of  how  ‘to
 improve  the  auction  ...

 डा०  लक््सीमाशधण  पांडेय  (मंदसौर)  :
 मिलाई  में  स्केल  के  नाम  पर  बरच्छा  लोहा
 बेचा  गया  है  1  देश  के  प्राय.  समी  समाचार
 पत्तों  मे  यह  समाचार  छा  था  ।

 के०  डी०  मालवीय  :  अगर  माननीय
 सदस्य  किसी  विशेष  बात  की  तरफ  मेरा
 ध्यान  दिलायेगे,  तो  में  आश्वासन  देता  हूं  कि
 इस  वात  की  पुरी  पूरी  जाच  कडपा  कि  अच्छा

 लोहा  स्क्रैप  के  नाम  पर  बेचा  जाता  है  ।
 लेकिन  लेने  वालें  लोग  आपस  मे  प्रीत  कर
 कोशिश  करते  हैं  कि  सकते  मे  ले  ।  दत्त  योजना
 का  हन  ने  सरोवर  किया  है  और  हम  समझते

 है  कि  जो  गलतिया  हो  रही  हैं,  या  बेईमानी
 होती  है,  इस  से  हम  उतर  को  ज्यादा  से  ज्यादा
 रोक  सगे  और  हम  ने  रोका  भो  है
 In  totality  we  have  affected  improve-
 ment  both  in  the  auctioneering  of  the
 serap  that  is  available  in  the  steel  mils
 and  also  in  the  distribution  system
 but  I  again  submit  to  the  House  that
 the  defects  in  the  distribution  system  .

 MR  CHAIRMAN:  Mr.  Malaviya,  one
 point  was  raised  by  Mr.  Daga  and
 others  that  steel  is  available  to  those
 who  are  utilizing  it  for  non-priority
 and  ostentatious  constructions.  How
 do  they  get  that  and  can  you  regulate
 it?

 SHRI  K.  D.  MALAVIYA:  साह  are
 trying  our  best  to  regulate  #  in  our
 billet  relling  mills  in  a  proper  way
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 but  che  fact  is  that  we  have  to  regu-
 late  the  priority  on  the  basis  of  which
 steel  is  allotted.  Some  industries,
 both  big  and  small,  may  be  responsi-
 ble  for  diverting.a  part  of  their  steel
 in  the  market  where  a  very  good  price
 attracts  the  suppliers  and  they  get  :t.
 They  manage  to  get  it.  It  is  an  in-
 built  evil  in  society...

 So,  from  that  point  of  view,  Gov-
 ernment  have  now  decided  to  restrict
 the  ccnstruction  of  buildings  from  the
 point  of  view  of  restricting  the  supply
 of  steel  ang  also  cement.  I  hope  that
 thig  scheme  of  Government  to  put  such
 restrictions  will  end  in  a  not  un-
 balanced  distribution.

 All  that  I  can  is  that  we  shall  try
 to  improve  the  situation  The  situa-
 tion  has  improvedy  and  in  the  next
 few  mnths,  our  emphasis  will  be  to
 satisfy  as  far  as  it  is  possible  the
 needs  af  the  small  consumers  and  also
 to  streamline  the  distribution  system
 by  creatmg  more  distribution  centres.

 There  is  an  imbalance  in  prices  also
 Those  who  get  the  steel  directly  fron
 the  steel  mill,  have  to  pay  Tess.  while
 those  who  get  it  from  the  stockyards
 have  to  pay  a  little  more  becauce  of
 the  expenditure  that  is  involved  in  the
 stockyard  organisation.  There  also.
 we  are  trying  to  see  how  best  to  mini-
 mise  the  difference  or  cqualise  the
 price  system.  I  think  we  may  have
 to  look  into  it  again  and  reduce  or
 completely  eliminate  the  differential
 in  price  so  far  as  supplies  from  the
 steel  mills  and  other  centres  are  con-
 cerned.

 With  al]  these  precautions,  I  hope
 that  the  distribution  system  will  im-
 prove  and  our  steel  production  will
 also  improve

 श्री  बुलंद  डागा  :  देखिए  जो  श्राप
 का  उत्तर  है  उस  के  लिए  तो  में  आप  को
 धन्यवाद  देता  हूं  श्राप  ने  बड़ा  अच्छा  उत्तर
 दिया  लेकिन  मेरे  किसी  स्पेसिफिक  प्रश्न
 का  उत्तर  नही  दिया  ।  लेते  यह  कहा  था  कि
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 आप  ने  स्टील  काटोल  शरार  &  तहत  कितने
 लोगों  का  चालान  किया,  एसे शियल  करो-
 डीटीओ  ऐक्ट  के  पंगत  कितने  लोगों  पर

 मुकदमे  चलाए,  कितनों  को  सभा  हुई,  कितने
 जेल  चले  गए  दो  साल  में  तीन  साल  में  रुक
 तो  वता इग  ।  फिर  में  ने  यह  पढ़ा  था

 “The  Committee  note  that  at  pre-
 sent  the  stockyard  remuneration
 ranges  from  Rs.  60  to  380  per  tonne
 on  various  jtems  of  steel  sold
 through  stockyards  The  Com-
 mittee  would,  therefore  recommend

 that  Government  should  review
 earefully  the  margin  of  remunera-
 tion  allowed  for  sales  from  stock-
 yards  so  as  to  reduce  it  to  the
 minimum  in  resvect  of  categories  of
 steel]  which  are  used  mostly  by  the
 small-scale  indust  ies.

 सभापति  महोदय  उस  का  जबाव  तो

 उन्होंने  दिया  है,  श्राप  ने  शायद  सुना  नहीं  कि

 बह  रिड्यूस  करना  चाहते  हैं  वह  जो  डिफरेंस

 हैं  स्टाक  यार  से  जो  मिलने  वाला  है  प्रौढ़
 डायरे  टर  मिलने  वाला  हैं,  उसके  बारे  में
 तो  उन्होंने  बताया  ।

 श्री  मूलचंद  डागा  वह  इतना  सेट  सेट
 कैसे  रिड्यूस  हो  जायेगा  ?  क्या  होगा  ?

 श्री  के”  डी०  मालवीय  :  माननीय
 सदस्य  बन  जाप  में  समझ  गया  ।  आप  ने  यह
 कहा  कि  दोनों  के  दामों  में  फर्क  हैं,  उसे  कम
 करना  चाहिए  स्टाक  वार्ड  जब  रहेंगा
 तो  वहा  पर  जमीन  ली  जायेगी,  नौकर  रखे

 जाएंगे  तो  कुछ  तो  दाम  में  फर्क  रहेगा
 अब  उस  का  दाम  कौन  देगा  ?  इसलिए
 इस  पर  विचार  कर  रहे  है  कि  दोनों  के  दामों  में
 किस  तरह  से  तारतम्य  मिलाया  जा  सकता  है।
 मेरा  ख्याल  है  कि  दो  सौ  तीन  सौ  रुपये  के
 करीब  दाम  में  फक॑  पढ़ता  हैं  ।  तो  उस  को
 कम  करने  का  प्रयत्न  करेंगे,  देखेंगे  कि
 कितना  कम  हो  सकता  है  ।  इस  सारी
 वितरण  की  प्रणाली  में  कितना  अंतर  ला
 सकते  है  ताकि  ज्यादा  फर्क  दामों  मे  न  पड़े  उस
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 को  देखेंगे।  लेकिन  दो  सौ  तीन  स  रुपया  लोगों
 को  देने  मे  को”  एतराज  नहीं  है।

 कबरी  जो  बाप  ने  आमान  की  बात  कही

 हम  लोगो  ने  सैकडों  प्राणियों  के  चालान

 कि!  है  |  उस  में  हम  इतला  ही  क<  सकते

 है  कि  उन  का  वितरण  का  अ्रचिकार  छ  न  सकते
 है  तीन  साल  से  पाच  साल  के  बीच  मे  हम  उन
 के  अ्ध्किर  छीन  लेते  है।---  (तय  विधा  न)
 अब  सजा  देना  तो  मेरे  हाथ  में  नहीं  है  fi
 बद  तो  मुकदमा  चलन  वे  बाद  होता  है।

 औ  मूलचन्द  डागा  :  यह  तो  एसे१  पग
 कमोडिटी  में  कराता  है  1  सजा  क्यों  नहीं
 उन  की  हो  सकती  ?

 दूसरे  आप  हज नल  कंट्रोलर  जो  3
 के  उन  से  मिलन  जाते  है  ।

 ली  के>  डो०  साबित  सन  अफसर
 खराब  है  यह  ती  में  नहीं  मितवा  ।  लेकिन

 यह  में  कह  सकता  हू  कि  उन  लाइसे  सच
 हम ले  लेते  हैं  शौर  रहे  बाढे  नही  देने है
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 एसेशियल  कमोडिटी  ऐक्ट  मे  मुकदमा  भी
 चलाया  जाता  है  जब  उन  को  सजा

 होगी  या  नहीं  होगी,  कितनी  होगी,  यह  तो
 मेरे  पास  सूचना  इस  समय  नहीं  है  ।  झगर
 श्राप  को  संतुष्ठि  इस  बात  से  हो  तो  जो  मेरे
 'पास'  मानना  होगी  वह  में  दे  दूगा  ।  लेकिन
 मेरे  पास  इस  समय  सूचना  नहीं  है  कि  400  या
 500  कितने  पकड़े  गए,  कितनो  पर  मुकदमे
 चल  रहे  है  यह  मे  माननीय  सदस्य  को  दे

 दूगा  ।  में  समझत।  हू  कि  रीजनल  डिस्ट्रीब्यूशन
 लेटर्स  जो  हमारे  है  उन  से  संतोषजनक  काम

 हो  रहा  है  ।  लेकिन जो  निहित  दिखाते  है
 उन  के  अदर  उत  की  तरफ  मैंने  इशारा  कर
 दिया  ओर  वह  हमारे  कंट्रोल  के  अदर  तभी
 करा  सकती  है  जब  कि  उत्पादन  की  वृद्धि  हो  ।

 MR  CHAIRMAN  The  House  stands
 adjourred  till  l  AM  tomoriow

 4s  3  hrs

 ale  Lok  Sabha  then  adjourned  tall
 Tleven  of  the  Clock  on  Saturday,
 August  24,  974/Bhadra  2,  896
 (Saka)
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